

les bibliophiles signalent un grand nombre d'éditions de ses ouvrages, dont trois en 1703. Lahontan, dans ses livres, a représenté la Nouvelle-France et ses habitants sous de fausses couleurs.

“ Il importe, dit M. Roy dans son *Avant-propos*, que l'on connaisse plus intimement un homme qui a porté des jugements très sévères sur nos origines, qui a popularisé en Europe l'idée que les colonies françaises furent des lieux de déportation, et qui, d'un cœur léger, a voulu infliger un stigmate honteux à toute une race.”

C'est précisément pour cela que M. Roy s'est efforcé de nous faire connaître, dans ses moindres détails, la vie de cet homme qui eut “ une carrière aussi accidentée ” et dont l'histoire ressemble à un véritable roman.

M. Roy a aussi entrepris cette étude pour venger la mémoire de ceux qui ont jeté les fondations de la colonie et qui sont ignorés par les encyclopédistes, tandis que Lahontan est qualifié de grand voyageur, alors qu'il ne fut qu'un hableur, un mauvais militaire et par-dessus le marché un traître à sa race.

Pour édifier son travail, M. Roy a puisé à toutes les sources. Il a appelé à son secours l'érudition de plusieurs historiens et bibliographes et il a réuni et agencé avec art tous les divers matériaux qu'il a pu trouver.

Son travail, écrit dans un style qui se lit bien et qui entraîne, mérite la faveur de ses compatriotes et a certainement sa place parmi les meilleurs travaux historiques publiés en Canada.

Dans un appendice se trouvent réunis les principales pièces auxquelles il est fait allusion et pour couronner le tout, un aperçu bibliographique des diverses et nombreuses éditions des *Voyages* de Lahontan. Cette nomenclature ne manquera pas d'intéresser vivement les amateurs et leur sera d'une grande utilité.

* * *

JÉSUS OUTRAGÉ ou *le Mois des Opprobres*, par le R. P. DEIDIER, missionnaire du Sacré-Cœur. 1 vol. in-12. Paris, librairie Téqui. Prix : 2 fr.

C'est une pensée de foi, d'amour et de réparation qui a inspiré le R. P. Deidier dans la composition de cet ouvrage. Il comprend 31 méditations exclusivement consacrées à la considération des outrages que le Sauveur reçoit au sacrement de son amour, et aux moyens les plus propres qui s'offrent au cœur chrétien de lui offrir une digne réparation. Des considérations pieuses et courtes, des réflexions appropriées au sujet médité, une pratique, une aspiration ardente et un exemple bien choisi, tel est le cadre dans lequel l'auteur renferme chaque jour les exercices qu'il propose à la piété de ses lecteurs.

Les exercices peuvent être utilement pratiqués soit à l'époque du carnaval, temps auquel Notre-Seigneur est plus particulièrement exposé aux outrages du monde qui s'amuse, soit pendant le mois de juin spécialement affecté à la dévotion du Sacré-Cœur, soit à n'importe quelle autre époque de l'année.